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董董旋旋：：五五年年龙龙套套练练就就话话剧剧““大大青青衣衣””
本报记者 倪自放

话剧表演是与观

众的心灵对话

记者：电影《小胡同大尊
严》我看过，你那几分钟的表
演确实爆发力够强烈。

董旋：这是王坪导演好几
年前执导的一部电影，当时是
理发店里包括我几个人爆发
冲突，有一些争吵，虽然只有
几分钟，但情节完整、节奏转
换迅速，这可能是得到电影节
青睐的原因。

记者：作为话剧和影视作
品里比较缺乏的大青衣演员，
你演的影视作品并不多。

董旋：影视作品的邀约其
实不少，但我对影视表演或者
说是成名的兴趣不是那么浓
厚，每一两年拍一部影视作
品，只是为了感受一些镜头
感。我更愿意把自己定义为一
个话剧大青衣，因为话剧和影
视表演的区别还是挺大的，影
视的表演是一次性的，有后期
制作，话剧表演每一次都不一
样，每一次都是你与近在咫尺
的观众的一次心灵对话。毕业
到现在25年，山东省话剧院的
大青衣演员从人才济济到只
剩我一个，不管是作为业务副
院长还是作为一个相对资深
的演员，我都要做好大青衣角
色，并且培养几个出色的大青
衣。这是一个系统工程，现在
表演系招生倾向于招那种甜
美可爱的小花旦，端庄的大青
衣非常少。

记者：你进话剧院时演员
的选择标准与现在好像有许
多不同，据说你面试时被要求
扮演宋庆龄。

董旋：我1991年从山东艺
术学院毕业进省话剧院，当时
专业成绩前三名的学生才有
资格进省话剧院面试，我们面
试时的考官有翟剑萍院长、薛
中锐书记等五六个人，都是中
国话剧界响当当的人物。翟剑
萍院长看了我一眼就对我说，

你让化妆师给你扮个宋庆龄
的妆再进来。我清楚地记得，
经过简单化妆我走进面试间，
五六个面试考官都惊讶地半
张着嘴，惊叹“太像了”。我能
够扮宋庆龄这样的角色，决定
了我大青衣角色的定位。但此
后大约五六年的时间，我都是
在跑龙套，很难得到重要角
色。

记者：为什么呢？
董旋：当时省话剧院有好

几个非常出色的大青衣，我还
算新演员。当时康群智（电视
剧《欢乐颂》里樊胜美的妈妈
扮演者，目前已退休）、施节
强、倪萍、迟蓬（电影《百鸟朝
凤》中师母扮演者）都是优秀
的大青衣，也都是骨干演员，
我较多的是在演出中担任类
似于主持人的角色，直到1996
年话剧《红绿灯下》时，才得到
比较重要的角色。

亲子剧场要“分

级创作”

记者：作为省话的业务副
院长，你如何看待目前的话剧
市场？

董旋：我们要两条腿走
路，首先，继续排演更多充满
正能量、接地气的大剧，比如

《家事》；其次，对接市场，停顿
了两届的小剧场艺术节将在
明年重新与观众见面，我从来
不相信话剧没有市场。

记者：亲子剧场是不是作
为一个拳头项目继续推广？

董旋：亲子剧场是我们
一个比较成熟的常规演出，
将继续推广，但亲子剧场也
有些明显的缺陷，需要及时
改进提升。首先是演员的表
演，目前全国所有的亲子剧
场都是低幼化表演，演员长
期面向低幼化的小观众演
出，在表演方式上有可能模
式化，比如动不动就是那种
嗲嗲的，这有可能让我们的
演员不再适应严肃大戏的表
演，这次排《孔子》《家事》就
感受到了，表演方式上要提

醒演员不要陷入那种模式。
其次，亲子剧场的内容必

须“分级创作”，不同年龄的小
观众看同样的戏是不合适的，
国外成熟的儿童剧就分得比
较清楚，比如四到六岁是一个
层次，六到十岁是一个层次，
十岁到十五岁是一个层次，你
让十多岁的孩子和三四岁的
孩子接受同一部戏，难度挺
大。我就是两个孩子的母亲，
我儿子十岁的时候，我带他看
我们的《白雪公主》，孩子看完
不认同，说妈妈你们的剧太小
儿科了。我们亲子剧场的剧
目，以后会按照观众年龄进行
更细化的“分级创作”。

记者：严肃话剧的推广，
是不是一个难题？

董旋：我们的大剧场年底
会重新启动，对大剧场进行分
区，比如有亲子剧场；比如设
市民演艺学校，向没看过话剧
的观众介绍如何理解话剧；比
如有我们的经典大剧，还会推
出定制剧。

话剧可以离观众

更近些

记者：一部话剧能够引发
轰动已很难见到，但省话最近
的《家事》却引发轰动，这是一
部什么样的作品？

董旋：简单说，《家事》就
是讲述普通人都会遇到的那
些事儿，不喊口号，通过支教
大学生莉莉甘做燃烧自己点
燃别人的火柴，在潜移默化
中阐释年轻人的价值观。剧
中，我扮演的洪梅坚决反对
女儿莉莉重返青海支教，和
老公爆发争吵；洪老爷子和
大儿子洪钢两代共产党人围
绕信仰和追求展开讨论，洪
钢的儿子洪雷雷大学毕业后
不找工作，每天宅在家里与
电脑游戏为伍，父子关系水
火不容；洪老爷子的小儿子
洪山经商有道，但婚姻生活
不幸福……

记者：作为艺术的话剧，
能够多大程度影响社会？

董旋：话剧的目的不是
单纯地迎合，而是要引领观
众。为了做到这些，我们在

《家事》中做了一些尝试，除
了内容上更接地气，表演方
式上也在改变，这部剧里演
员大多是在活动中说台词
的，比如边擦桌子边说台词，
这种在影视表演中司空见惯
的表演方式，在话剧舞台上
已多年不见了。一位著名话
剧表演艺术家在看过《家事》
后说，这种表演方式是回到
戏剧最初的东西。这种内容
和表演方式的接地气，就是
为了离观众更近，发挥文化
艺术作品润物无声的引导作
用。

近日结束的澳大利亚AFFA国际电影节传来消息，山东省话剧院演员董旋凭借在电影《小胡同大
尊严》中只有数分钟的表演，获颁该电影节年度女演员奖。日前，本报记者对董旋进行了专访。

董旋正在和院里的演员排演两部大戏《孔子》和《家事》。作为山东省话剧院的业务副院长，她
喜欢用演出与观众对话，希望通过“接地气”的演出，发挥话剧作为文化艺术作品润物无声的引导
作用。

董旋在《家事》中。
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